

## *SFR Patrimoine et numérique*

Compte rendu de la réunion du 16 mars, Lille, IRHiS

Rédigé par E. Hamon et E. Mouaddib

Étaient présents :

Christine Aubry (Lille 3, IRHiS)  
Christophe Chaillou (Lille 1, CRiStAL)  
Catherine Denys (Lille 3, IRHiS)  
Anne Duprat (UPJV, CERCLL)  
Mathieu Giraud (Lille 1, CRiStAL)  
Dominique Groux-Lecllet (UPJV, MIS)  
Etienne Hamon (Lille 3, IRHiS)  
Daniel Le Berre (Univ. Artois, CRIL)  
Mickaël Le Mentec (UPJV, Caref)  
Charles Mériaux (Lille 3, IRHiS)  
Stéphane Michonneau (Lille 3, IRHiS)  
El Mustapha Mouaddib (UPJV, MIS)  
Philippe Nivet (UPJV, CHSSC)  
Chang Ming Peng (Lille 3, IRHiS)  
Christophe Renaud (ULCO, Lisic)  
Arnaud Timbert (Lille 3, IRHiS)  
Vanessa Vasset (UPJV, Direction de la recherche)

La séance est ouverte à 10h par Stéphane Michonneau, directeur de l'IRHiS, qui se réjouit que l'IRHiS accueille cette nouvelle réunion pour la mise en place d'une SFR dont l'objet est directement en lien avec plusieurs programmes de recherches de cette unité, notamment au sein des axes 2 et 3 et du pôle Sciences et culture du Visuel de l'université de Lille. Il évoque ainsi la base collaborative Monuments aux morts, les recherches appuyées sur la numérisation des plans reliefs (C. Denys) et il rappelle que l'IRHiS co-organise, grâce à Ch. Aubry, la prochaine édition de Museohub consacrée à la muséologie et à la médiation numérique de l'histoire militaire (13 juin 2017). S. Michonneau assure les initiateurs du projet de SFR de l'engagement de l'IRHiS.

Après un tour de table qui permet aux participants de se présenter et de présenter les projets de leurs unités, E. Mouaddib rappelle l'ordre du jour de cette réunion :

- Point sur l'engagement des unités
- Gouvernance
- Actions d'animation scientifique
- Évènement de lancement

### Engagement des unités et perspective d'élargissement

Pour l'UPJV, les unités suivantes ont émis un avis favorable pour l'engagement dans la SFR : CHSSC, Mis, Cerccl, Caref et Trame. D'autres unités sont en attente de leur prochain conseil d'unité pour se prononcer sur cette question : CURAPP-ESS, CRAE, Habiter le Monde, ....

Les discussions au sein de l'UPJV ont encouragé les promoteurs de la SFR à prendre en compte les patrimoines des archives et bibliothèques, les patrimoines immatériels ainsi que l'étude des processus de patrimonialisation dans les sociétés contemporaines. L'association entre image et texte est en effet un des enjeux majeurs de la performance des outils numériques développés dans le domaine de la valorisation des patrimoines.

Ph. Nivet pense que d'autres unités de la région dans le domaine des Lettres pourraient être intéressées, comme l'unité Textes et Cultures de l'université d'Artois

Pour l'université de Lille, qui réunira à partir du 1<sup>er</sup> janvier 2018 les trois universités de la métropole, outre l'Irhis pour les SHS et Cristal pour les sciences du numérique, l'adhésion devrait être proposée aux équipes Halma (Histoire, archéologie et littérature des mondes anciens) et GERiCO (Sciences de l'information et de la communication ; qui développe notamment des projets sur les musées d'amateurs de *militaria* et sur le patrimoine textile de la région). Ch. Chaillou va prendre contact avec Stéphane Chaudiron, directeur de GERiCO.

Ch. Renaud fait savoir qu'une quinzaine de chercheurs du Lisic sont susceptibles d'être intéressés pas les axes de la SFR. Plusieurs d'entre eux mènent des projets soutenus par le CPER Mauve.

Les représentants des universités d'Artois et du Littoral suggèrent que les promoteurs du projet viennent le présenter dans les commissions recherche de leur établissement.

La possibilité qu'un établissement puisse directement adhérer à la SFR, a été proposée, par exemple si cela s'avère plus simple que d'organiser l'adhésion de ses unités de recherche.

Après que soient évoqués les besoins d'une telle SFR d'associer des compétences dans les domaines du dessin et de l'infographie, il est décidé que des contacts seront établis avec l'Ecole d'architecture de Lille où exercent des praticiens et des historiens de l'architecture contemporaine déjà fortement impliqués dans l'étude du patrimoine monumental récent de la région.

L'idée d'associer les services de l'Etat ou des collectivités en charge du patrimoine, évoquée lors de la précédente réunion, reste à l'ordre du jour.

## Actions communes

La SFR formera un réseau de promotion de l'animation de la recherche et pourra aussi, dans une certaine mesure, participer à la structuration de la recherche régionale.

Les participants plébiscitent le fait que la SFR soit un moyen d'offrir des allocations de stages pour étudiants et chercheurs, qui seraient accueillis dans les unités adhérentes. Les échanges de chercheurs entre unités des SHS et des STIC renforceront l'interdisciplinarité des projets de recherche collectifs et individuels.

Une action de lancement de la SFR est envisagée pour l'automne 2017 (la période 18-20 octobre est évoquée). Celle-ci pourrait prendre la forme d'un salon sur une ou deux journées au cours duquel seraient exposés des projets sous forme de posters en même temps que seraient organisées une série de conférences et tables-rondes sur les programmes en cours ou à venir et sur les problématiques de la recherche dans les domaines couverts par la SFR.

Les représentants de l'UPJV se proposent de vérifier les disponibilités de l'espace Dewailly, propriété d'Amiens métropole. Le public visé serait de l'ordre d'une centaine de personnes.

Ch.-M. Peng pense que l'on pourrait associer les étudiants du Master Patrimoine et Musées dont elle est responsable à la valorisation des travaux de la SFR.

## Financement

Si le principe d'une contribution annuelle des unités de quelques centaines d'euros semble ne pas soulever d'objection, il paraît indispensable d'aller à la rencontre des collectivités territoriales et notamment de la Région Hauts de France qui est la première intéressée par ce réseau d'animation de la recherche. Des contacts seront prochainement pris avec la Direction Recherche, enseignement supérieur, formations sanitaires et sociales.

Pour ce faire, il faudra que la SFR soit en mesure de présenter un plan d'action très clair mettant l'accent sur les thématiques porteuses au niveau régional : valorisation du patrimoine régional ; formation des chercheurs dans des domaines où la demande est forte ; développement des humanités numériques

Dans la perspective d'élargir la SFR et d'en promouvoir la visibilité auprès des partenaires institutionnels, un document de présentation sera prochainement établi pour faire connaître ses missions, la liste des unités (avec leurs chercheurs concernés) et des plateformes partenaires. La direction de la recherche de l'UPJV se propose de mettre au point ce document.

## Forme juridique

Plusieurs pistes sont envisagées et devront encore être explorées pour définir la forme la plus adaptée à donner à cette structure fédérative. En effet, le versant nord de la région adopte les structuration GIS alors que le versant sud fonctionne essentiellement sur le modèle des SFR.

L'idée et de maintenir la structuration au niveau des unités pour simplifier le conventionnement.

Un accord sur le nom de l'établissement gestionnaire devra être trouvé.

## Gouvernance et animation de la SFR et de ses axes

Après approbation de la liste des différents axes de la SFR telle qu'elle avait été établie en mai 2017, et consensus sur les noms de E. Mouaddib et E. Hamon pour la direction de la future structure, un appel à l'animation des axes est lancé ; plusieurs volontaires se sont fait connaître :

1. Numérisation-Virtualisation : Catherine Denys (IRHiS), Guillaume Caron (MIS)
2. Structures et ensembles (ingénierie des structures et des matériaux) : Arnaud Timbert, ?
3. Restitution, reconstitution, représentation : Anne Duprat, Christophe Renaud, Etienne Hamon
4. Bases de données : Martine Aubry (IRHiS), ?
5. Usages et acteurs : Dominique Groux (MIS), Cécile Tardy (GERiiCO)

La mise en place d'un conseil de SFR est prévue.

La réunion se termine à 12h